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圕人堂简介 

QQ 群名称：圕人堂(LibChat) 

QQ 群号： 311173426 

适宜人群：图书馆及图书馆学相关人员交流群。 

愿景(VISION)：圕结就是力量！ 

定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉 

 

圕人堂圕结一切可以圕聚的力量。 

圕人堂堂风：贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实践。 



圕人堂周讯（总第 19 期 20140919） 

愿景(VISION)：圕结就是力量！ 
定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉 

- 2 -

1 圕人堂本周讨论内容概述 

     根据群消息管理器整理，按时间顺序。 

（1）关于圕人堂周讯的编辑及利用方面的讨论。图谋：“《圕人堂周讯》编辑组

克莱蒙本周加盟，本期周讯由克莱蒙负责整理，克莱蒙所做的工作很棒！”“从本

期开始，我们将每期整理的截止时间调整为：周五 12 点左右。” 区图*姐：“为

克莱蒙鼓掌。” 图谋：“圕人堂编辑组新成员克莱蒙，专门为整理周讯工作研发

一个软件，还制作了教学视频，非常实用，将为我们的整理工作大大减负。感谢

克莱蒙！”“克莱蒙在那么短时间内为圕人堂做出了卓有成效的工作。本期周讯工

作是克莱蒙负责整理的，首次做整理工作，我直接采用。”“圕人堂 QQ 群建群 4

月，18 期《圕人堂周讯》是全体圕人堂成员的‘劳动成果’。” “近期，我相信

《圕人堂周讯》的质量会有所提升，因为机械性的劳动强度小了，智力型劳动时

间增多了。更多的时间可以用来进行数据的分析与利用。”克莱蒙：“希望圕人堂

越办越好！”图谋：“圕人堂周讯(总第 18 期 20140912) 科学网网页版

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-827204.html 新 浪 微 博 版

http://weibo.com/1258418197/BmF6fufLO?mod=weibotime。”“《圕人堂周讯》欢

迎大家宣传推广。” “科学网圕人堂专题，我的设想是发布群成员较为成体系的

思考，弥补群交流的不足。当前这块仍属于‘孤军奋战’。”“欢迎转发微博：圕

人堂周讯(总第 18 期 20140912)。转发微博是行动支持，有力支持。” 

（2）圕人堂周讯(总第 18 期 20140912)看点：图谋：“（1）图书馆未来：一书在

手，脉动回来 ——评《转型与超越：无所不在的图书馆》；（2）《中国当代图书

馆馆长文库》丛书推荐 ；（3）《中国学术期刊影响因子年报》概况 。”“关于（3）

其实是回答两位群成员的提问：（1）请教一个问题：国内期刊的影响因子，一般

看哪一家比较好些，连续性比较全一些？（2） cnki 影响因子年报怎么查，是

公开的、免费的、还是要付费？根据个人对《年报》的了解，辅以搜索引擎检索

结果，结合咨询 CNKI 产品经理，本文试图就《年报》作一‘综述’（未必准确），

供参考。”克莱蒙：“圕人堂本期亮点：国外图情教材的翻译小组建立，见(1)；

倡议建设全国图书馆地理信息系统，参见(15)；大连理工大学图书馆视频剧本征

求意见，见(16)；关于《普通高等学校图书馆规程》修订版的讨论，见(24)；关

于国内外图书馆以及专业教育的相关信息，见(29)(36-38)。” 

（3）圕人堂群的发展壮大。图谋：“圕人堂化缘尚未能取得进展，有些‘设想’

的推进比较困难。”区图*姐：“有想法就去做。”图谋：“圕人堂的愿景：圕结就

是力量！”图谋：“以前强调圕人堂要自由、开放，似乎可以加俩字：公益。” 华

农*云：“一定鼎力支持。”图谋：“我觉得有你们的支持，一定会越办越好！” 图

谋：“当前，专业图书馆的成员相对较少，期待有更多的成员加入。”“科学院、
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社科院有‘代表’，医科院、农科院是否有代表尚不了解。”诸法*相。：“中信所

也是个大机构。”图谋：“化老师有可能还是中信所的人，至少曾经是。”“马上有

成员‘进驻’伊利诺伊大学香槟分校的图书馆、图书情报研究生院 1年。如果圕

人堂的潜能释放出来，那是非常了得。”牛牛：“王大哥，这群活跃度很高哦。”

图谋：“群策群力，效果就是不一样。作为‘跑堂的’，我希望每位成员都能 Enjoy

圕人堂时光。”图谋：“而且希望圕人堂成员多多益善，‘围观’也是一种力量。”

牛牛：“确实非常不错，能学到很多、了解到很多。”sonorous：“长篇大论的讨

论可以在贴吧以发帖的形式。”“其实 QQ 群这种东西不适合好几百人同时讨论问

题或者长篇大论的讨论问题。”城市天空：“实时讨论会热烈一些。”图谋：“群交

流方式确实存在种种不足，我们努力的是‘扬长不避短’，对某一话题的深入阐

述，可以发字数不限的专文，通过科学网圕人堂专题呈现。”“直接发到群文件也

是可以的。”“针对刚才的讨论。大段粘贴非自己的观点，请附上出处。发言内容，

最好是区分清楚，是自己的还是他人的，他人的需要说明一下。”“关于‘贴吧’

功能，其实有‘群论坛’，群论坛的活跃起来，需要大家‘给力’。” “我希望管

理员能帮做好此项工作。”“我希望快速审批及致欢迎词成为圕人堂群的‘文化’。

这样的细节服务是有意义的。”图谋：“今天比较忙，他们进群的审核是我‘发现’

之后通过的，手机操作费事一点，没能及时补上欢迎词。”“圕人一家亲。”“圕人

堂迎来（入群）不送往（退群）。退群之后再入群，同样欢迎。”“下一步，我希

望管理员也形成团队。管理员进一步发挥作用。”“管理员的构成是：圕人堂周讯

编辑组（共 4 人，含我）+自愿者（4 人）+圕人堂议题发起人（2 人，阶段性管

理员）。议题式讨论机制，今后将继续推进。”“周讯编辑团队的群由宋晓莉老师

建立，自愿者管理员亦邀请入群，‘合署办公’。”“今后要逐步淡化我的作用，我

也不可能一直有那么多时间和精力‘经营’圕人堂。希望得到大家的理解与支持。” 

（4）图情专业刊物推荐。王*：“看了周讯，提供点信息，资源建设资料的翻译

一直有人做，高校图工委网站有个《文献资源建设》（电子刊），网址是

http://www.tgw.cn/bjcb/wxzyjs。” 图谋：“《文献资源建设》风格同中科院文

献情报中心的《图书情报工作动态》比较相近。”图商报茜：“顾犇给了一篇稿子，

说图联大会的，我摘一段，国际信息技术技术环境变化，导致国际图联编目组的

一些传统工作终止或者转移。这不以人的意志而改变。例如，《个人名称》项目

可能被 VIAF（虚拟国际规范文档）和 ISNI（国际标准名称标识）取代，《无名氏

经典作品》项目似乎无法以现有形式进行下去，ISBD 会是下一个吗？我们要把

握未来，跟上形势。在编目组召开的 ISBD 发展方向研讨会上，大家认为还是需

要区分原则、标准、规则的几个层次，不少国家直接用 ISBD 作为编目的国家标

准，UNIMARC（国际图联机读规范格式标准）与 ISBD 有着密切的关系，而且发展
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中国家没有足够的经费使用 RDA，所以 ISBD 还有必要继续修订下去。”“其中他

说的这段不错：面对纷繁复杂的国际编目环境，中国编目工作者怎么办？是锐意

进取，还是墨守陈规？编目规则确实有一定的延续性，随意变动会导致管理成本

的提高，但如果墨守成规也将被历史潮流彻底淘汰，甚至会导致整个行业的毁灭。

如何把握好合理的度，也需要我们大家一起思考。”“此次大会的背景是联合国目

前正在审议千年发展目标（MDGs），为制定 2015 年后新的发展议程做准备。该议

程将为发达国家和发展中国家提供改善本国人民生活水平的方法。图书馆与此有

何关系呢？信息获取在支持政府实现发展目标，以及确保公民做出知情决策以提

高自身生活质量方面起到关键作用，而高质量的图书馆和信息服务则有助于确保

信息的获取。图书馆人正在为实现全球发展发挥积极作用。”“想看完整版，欢迎

关注中国出版传媒商报的电子报。”图谋：“欢迎《竞争情报》执行主编张老师加

入本群。”“《竞争情报》2015 年将正式出版，刊号为 CN31-2107/G3，邮发代号为

4-904。”poney：“《图书馆建设》第 9 期目录发布，请大家关注《图书馆建设》

微博（http://weibo.com/tsgjs）及投稿平台（www.tsgjs.org）!”图谋：“关

于图情期刊实用投稿信息，关注比较高，希望本周可以完善。”poney：“tom 等

发布的关于《图书馆建设》的信息有些是不对的。需要更正的是《图书馆建设》

已从 2008 年改为月刊，而非双月刊。需要补充的是：《图书馆建设》的栏目设置

包括学术论坛、信息资源建设、服务研究、管理新论、权利时代、各抒己见、民

间图书馆、标引与编目、域外采风等，还会不定期推出某些专栏。”图乐：“《图

书馆论坛》第十期目录，请朋友们批评！适逢国庆，为了作者读者安心收到刊物，

我们提前出版了。”woseicicp：“人性化。要是对于能录用的稿件在作者生日快

到之际发录用通知还是一份厚重的礼物。”图乐：“我们的考虑是：尽量使朋友们

在节前收到刊物，虽不敢说是献礼，但起码可以踏踏实实过节。”新语新圆：“图

乐是图书馆论坛的编辑吧，。”米粒 MM：“是呀，图乐是很负责的编辑。”图乐：“为

朋友们打好工，心里踏实。谢谢朋友们的鼓励！”zzz：“说起来，这个月开始，

我们几位后学在图乐兄的支持下，在《论坛》开设了‘爝火书评’栏目，想在国

内做一个关于书评方面的栏目，希望能够得到圕人堂各位的支持，欢迎各界投稿

http://blog.sina.com.cn/s/blog_684a09cb0102v319.html。”图乐：“书评真的

很好，朋友们多多赐稿！”米粒 MM：“好早以前投稿论坛被退，图乐老师还专门

打电话给我建议，第一次接到编辑电话好惊呀，也很开心哈。”图乐：“请朋友们

多多关注《爝火书评》！‘圕人堂’藏龙卧凤，背靠圕人堂这棵大树，很有安全感！”

米粒 MM：“支持写书评，同时组织网络读书会，我会积极参加讨论。”图乐：“图

书馆论坛（月刊）  广东省立中山图书馆 CN44-1306/G2 投稿网站：

http://tsglt.zslib.com.cn  编读邮箱：tsglt@vip.163.com 开设栏目：理论
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研究，工作探索，数字技术，文献研究，图情人物，他山之石，爝火书评。 

（5）关于图书馆查阅资料收费问题的讨论。图谋：“黄安年.中山图书馆查资料

照 相 一 次 快 门 收 费 1 元 ‘ 全 国 最 低 ’ 论 可 以 休

矣.http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=415&do=blog&id=82

7241 。” 

（6）关于“立人图书馆”有关问题的讨论。poney：“大家有关注立人图书馆被

关的吗？”芝麻-君：“第一次听说这事儿。”poney：“已经几天了。”道无言：“什

么原因？”poney：“不清楚。”广东小羊：“听过他们理事长的演讲，从中感觉到

他们的发展思路就是办教育。”茶男：“现在的状况下，不管用什么样的方式，只

要有人愿意读书，不管读什么书都可以，只要有人愿意提供读书的渠道，不管什

么渠道也行，都不应该设置门槛，能让人读书太不容易了。”Nalsi：“图书馆毕

竟也是在教育行业里。http://www.zhihu.com/question/25149823 供各位参

考。”Lee：“对于读书，我个人不成熟的看法，公共图书馆应该承担起更多的责

任。”广州书童：“广州的条例还鼓励社会力量办图书馆。”广东小羊：“我一直认

为，要真正做好图书馆事业，可能要官方和民间通力合作。”Lee：“现在全国各

地农家书屋遍地开花，却没有人去管理，去推广阅读，公共图书馆是不是应该把

这些流浪的农家书屋收归己有呢？”广东小羊：“现在很多农家书屋就是由图书

馆来管理的。”广州书童：“广州也有类似这样的机构。比如荒岛图书馆，。” 图

谋：“周末讨论的‘立人图书馆’，成‘气候’之后或者正式注册之后，按‘惯例’

是得配备‘书记’的，得由‘书记’来指导工作。” 

（7）2014 年中国图书馆年会——中国图书馆学会年会•中国图书馆展览会。参

会通知 http://www.lsc.org.cn/c/cn/news/2014-08/11/news_7289.html。” 

（8）中小型图书馆的工作及服务方面的探讨。区图*姐：“周末时候还在讨论图

书馆，图书馆行业的敬业精神。”茶男：“图书馆好像没有周末，都在上班。” 区

图*姐：“非流通岗位的也要上吗？”茶男：“我活这么大了，三十多年没有周末

的概念。” 区图*姐：“和我们一样，我们只有七个人在岗。两个阅览室。”茶男：

“人手少，周末节假日要应对流通，平常要应对行政工作。”区图*姐：“方便问

你是什么级别的图书馆吗？我是区级的。”茶男：“我是县级的。”区图*姐：“县

级的更自由些，至少财务上是独立的。”茶男：“一个小小的县级馆，行政工作两

个人忙不过来，天天需要报的各类表，各种材料。”茶男：“我的理念就是不设任

何门槛。馆里管理起来也是这样。”广州书童：“你们区馆一年外借大概多少册

次？”“没有门槛很容易，属于图书馆内部事物可以做的很多。”区图*姐：“外借

5 万多册。”berth：“这些讨论 又让我想到了阅读推广啊。”区图*姐：“阅读推

广不在人的多少，而在阅读质量。” 
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（9）智慧图书馆与自助图书馆有关问题的讨论。图谋：“智慧图书馆，让城市弥

漫书香 http://fjrb.fjsen.com/fjrb/html/2014-09/12/content_768288.htm? 

div=-1‘目前，台北市立图书馆共有 6座智慧图书馆。其中位于青年公园内的太

阳能智慧图书馆，因其节能低碳最具特色。这座占地 300 多平方米的图书馆，光

藏书就有 1.5 万册，每月平均借阅 1万册图书。图书馆二楼便是节能展示馆。图

书馆屋顶设计成大型的遮阳棚，减少光线直射，夏日里即使没开空调，室内也很

凉爽。’‘据统计，2013 年就有 65.9 万人次光顾智慧图书馆，有 12.8 万人从智

慧图书馆借阅图书 38.5 万册，平均每人借书 3 本左右。目前，台北市立图书馆

正利用公有土地，吸引民间团体来捐建更多的智慧图书馆，共同打造‘书香台

北’。” 贵医*风：“八九十平方米的图书馆光建造费就得 700 多万元 （新台币，

下同），另外还要配备 300 多万元的智能安防系统 。” “藏书就有 1.5 万册，每

月平均借阅 1万册图书，借阅率也太高了。”临沂大愚：“好是好，就是太贵了。”

图谋：“我感慨的‘点’大致为：1、这就是‘智慧图书馆’？2‘智慧图书馆’

与‘城市街区自助图书馆’的同与异？3 图书馆是什么？”“我不大认可那就叫

‘智慧图书馆’，其实也就是一种‘迷你图书馆’？”临沂大愚：“我们正要建城

市街区自助图书馆。”“我觉着智慧图书馆比街区自助图书馆更大，功能更强大一

结。”图谋：“‘台北市立图书馆阅览典藏课课长刘振中告诉记者，这个智慧图书

馆虽说只有 70 多平方米空间，可藏书却有 9000 多本。记者见到，馆内整洁明亮，

图书分门别类，有社会科学类、文史类、科普类、儿童图书类等，还配有沙发、

桌椅，供人们休憩阅读。’。”临沂大愚：“智慧图书馆有工作人员值守吗。”图谋：

“没有。”图谋：“‘这个图书馆就处于地铁口，每天早上 6点、晚上 12 点就会自

动开关门，与捷运运行时间一样。’刘振中告诉记者，智慧图书馆虽无工作人员，

但后方有远程终端在控制智慧图书馆开关门，还有监控设施观察图书馆，若有异

常，就会有厂商来维护。”临沂大愚：“那就是街区自助图书馆的加大加强版。”

图谋：“相比之下，它比自助图书馆做得更扎实一些。”“它里边可能还用到多台

‘城市街区自助图书馆’。”茶男：“我个人认为，在图书馆转型过程中，由于信

息量爆炸式增长、读者与信息之间距离不断缩短、各种新技术的不断应用、读者

获取信息方式的不断转变等原因，图书馆服务逐渐由前台向后台演变，前台服务

逐步实现制度执行技术化、借阅服务自动化、工作流程简单化，各个服务窗口管

理方式由面广量少的全能型向面少量大的专一型转变，可以应对大量读者、大量

图书的工作量，使用自动化设备降低各种重复性劳动的强度，同时以强大后台方

式为读者提供简便、快捷的信息服务是图书馆今后主要的拓展空间。”临沂大愚：

“是一种公共图书馆服务模式的有益补充。”茶男：“前台借阅逐渐的自动化、简

单化。”图谋：“ 9 月 12 日上午，山东省潍坊市首座‘24 小时城市街区自助图书
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馆’在奎文区广文街道东上虞社区正式启用。它是可提供‘300 多本图书’。”茶

男：“图书馆依靠强大的后台信息搜集和处理能力支撑。”图谋：“图书馆的要素：

人、资源、空间，除此之外恐怕还须有‘制度安排’，‘规格要求’。”“一台设备，

甚至一个防水箱子（容纳 20 册书）就一‘图书馆’，那样的‘图书馆’还真算不

上图书馆。” 诸法*相。：“图书馆除了定义要素外，还要给每个要素规定性质。”

图谋：“2011 年曾写过一篇博文：图书馆是什么？感兴趣的成员，或许可以进一

步思考一下。http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-485176.html。” “从

台湾的‘智慧图书馆’那篇报道看，确实给我们带来一些新信息、新冲击。” 图

谋 ：“ 南 昌 自 助 图 书 馆 数 量 ‘ 原 地 踏 步 ’  市 民 疾 呼 ‘ 难 解 渴 ’

http://jiangxi.jxnews.com.cn/system/2014/08/22/013283596.shtml 自助图

书馆’内存有约 400 多本图书以供外借，可储存 150 多本读者还书，能实现自助

借书、自助还书、自助查询等 3大自助服务。读者还可通过‘自助图书馆’的查

询终端，检索江西省图书馆的全部馆藏目录和电子数据库。一个自助图书馆花费

30 万元左右。2013 年 9 月至 2014 年 9 月，江西省图书馆的这一台自助图书馆，

借阅量近万册次。”“南昌那则报道中好些内容是失实的，如早在 2012 年 12 月

18 日，九江市图书馆门口就安装有自助图书馆；抚州市图书馆 2013 年 10 月 21

日启用自助图书馆。比较有意思的是 3个时间点，大家都自称江西省首台自助图

书 馆 机 。 ” “ 台 湾 智 慧 图 书 馆 的 RFID 应 用 趋

势 .http://tech.rfidworld.com.cn/2009_9/2009923858365653.html 

2009-9-23。” 

（10）汕头大学公开招聘图书馆馆长的公告。糊糊：“汕头大学公开招聘图书馆

馆长 http://job.stu.edu.cn/engage_job/positionDetail.aspx?jobID=431。” 

图谋：“那则通知是 4月 2日发的，5月 31 日开始遴选。”糊糊：“现在有几个应

聘者。”图谋：“感兴趣的成员可以关注。” 

（11）学校外派访问学者问题的讨论。梁*：“学校外派访问学者每年很多，可是

图书馆却异常的少。”娜的星空：“应该是图书情报信息资源院系老师这样派出

去。”图谋：“至少目前还是图书馆员。”素问：“十多年前，就听说有图书馆职工

派到国外当访问学者。那时候出去的，一般是重点大学图书馆职工，或者与国外

有渊源的学校图书馆职工。”麦子：“是，遇到过，集中在几个学校。UC Berkeley, 

Harvard, Yale。”“美国有东亚收藏的大学馆，大约有 60-70，除了 10 个左右的

馆，其他都是一个人管东亚。这个局面在最近 30 年里，缓慢变化。这 10 个馆如

果细分到中文部分，大约也就 3-5 人，甚至更少。这样，实在没有精力应付访问

的。”图谋：“有的是互派馆员的模式。”Nalsi：“UIUC 应该是这边接待国内学者

的很大的机构。”图谋：“我知道群里有成员刚去过。自身所在单位也有去的。去



圕人堂周讯（总第 19 期 20140919） 

愿景(VISION)：圕结就是力量！ 
定位（MISSION）：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉 

- 8 -

短期参观访问的人就更多了。”素问：“访问学者英语应该都不错吧。只到中文馆，

收获要打折扣。”麦子：“uiuc 其实是个特例，他们在 2008 拿了一大笔中美图书

馆 交 流 的 钱 。 两 边 互 相 派 了 很 多 人 ， 我 自 己 也 参 加 过 。”

“http://www.library.illinois.edu/China/chinese/index.html。”“其实当时

互相派了很多的团，去了很多的城市，大家如果应该会听说过。国内由中图会牵

头，但我个人觉得公共馆的比例很大。国内派了不少团来美国参观。” 

（12）汉语主题词主要应用在哪些地方的讨论。peade：“各位老师，现在的汉语

主题词主要应用在哪些地方？都是哪些人在用？”暮嫣冰恒：“主要还是编目吧。”

临沂大愚：“出书时，再版编目用。采编部人员。”Nalsi：“国图在建设中文书目

基础设施这件事情上需要更努力。”peade：“这些数据最终用户是谁。”Nalsi：

“我们做的不是再版编目数据，所以当然是要有主题词的。主题词是合格的图书

馆数据的必要部分。”peade：“现在进行检索，普通用户都是用关键词进行检索，

主题词能很好的反映出来吗？”peade：“主题词的用处，我这边的同事觉得根本

没用。而我确实又感受不到。”Nalsi：“我个人其实觉得目前主流的主题词的体

系有很大的问题，当然里面一些部分是很或者应该是重要的，但是在实践上，主

题词的分配往往过于主观，而且在国内的语境下，恐怕系统能不能支持主题词都

是另外一个问题。”peade：“你那是在相对确定的情况，在不确定需要什么书的

情况下，需要进行关键词检索。”Nalsi：“不过从另一方面说，主题词确实很有

用啊，你完全没办法从任何别的地方知道比如这本书是关于 18 世纪的什么话题

的（如果书名里没有说——书名往往不会这么具体）。但是这个时间（或者人名、

事件）对于信息检索来说就是非常重要的。”peade：“这个意义上，是不是一定

要用规范的主题词表来揭示？用关键词行不行？”Nalsi：“不受控的关键词当然

就有很多问题，比如如果大家都用不同的形式，就很难把所有的形式聚合在一

起。”peade：“甚至是，在编目里，加一段作者写的简介。”Nalsi：“简介不一定

能覆盖到真正重要的内容嘛。而且如果能全文检索，内容简介只怕也是没意义

的。”Nalsi：“所以我觉得这里的 point 是，在一个理想的世界里（比如一个关

于特定主题的目录，或者更偏向研究目的的目录或者数字图书馆），被良好控制

的主题词表是非常有用的。当然现实中有很多其他的问题，比如用户的习惯、给

主题词的实践、和某个具体主题词表的有用性，等等。”“LCSH 现在已经有关联

数据的版本了，其他一些主要的词表也有了，这样这些词表就能被网络应用用上

了嘛，然后被机器理解，大概说起来就是这样。”“我读过的书都是和编目一起讲

的，因为都是导论或者教材。刚刚去世的 Lois Mai Chan 写过一本很经典的教材，

Cataloging and Classification: An Introduction。不过我觉得真正用这些不

管是主题词还是分类法才是了解这件事的王道。”  
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（13）圕人堂公益作业。图谋：“为了使圕人堂不‘冷场’，特此琢磨了一批‘作

业题’，希望大家支持。”“@全体成员 敬请关注‘圕人堂公益作业’（见群文件）。

可以是一人做，也可以是群体做。作业完成后请提交到‘ 群文件’，科学网圕人

堂专题择优（或综合）发布。也可以‘出题’给大家做。您尽管‘出题’，谁来

做，什么时候做，可以暂时不考虑。若干题目，其实有成员已经做得很透，欢迎

分享。”莲雾：“这份作业的题目真心不错，希望能共享到最后的答案。”图谋：

“首批公益作业题 12 道（只做参考，不局限于此）：1 图书情报期刊信息大全（建

议参考《中国学术期刊影响因子年报》（2013）。信息尽可能全、新 。）2 图书情

报实用投稿信息（建议信息尽可能的新且‘实用’。）3 图书情报博客精选（建议

入选 100 个左右。入选博客的博文有一定数量且有一定质量，持续 更新；一人

有多个博客的选其更新最勤的那一个。）4 图书情报微博精选（建议入选 100 个

左右。”“博文有一定数量且有一定质量，持续更新；一人有多个微博的选其更新

最勤的那一个。）5 学科服务博客精选 6 图书馆学著作精选 7 情报学著作精选 8 

图书馆学学士授予单位 9 图书馆学情报学硕士授查予单位 10 图书馆学情报学

博士授予单位 11 图书馆学情报学博士后流动站 12 教育部科技查新工作站。”

“出题的初衷是依靠群力量做于大家有益的事情，越规整越好。”“比如关于图书

商报的信息，如果把具体投稿方式（邮箱等）补齐 ，效果更好。”“那组题目侧

重的是资料性。”图谋：“关于‘圕人堂公益作业’答卷的文件名，建议直接用主

题的名字。任记者那份答卷的名字，我稍作改动（加了‘答卷’两字），否则较

容易引起误会。”小沐문명：“这个作业好。”巧果：“9和 10：没有整理目录，最

新信息可以查阅 http://yz.chsi.com.cn/。”图谋：“这方面的最好是有人进一

步整理并查实。”“可以在检索结果的基础上进一步做点工作。”娜的星空：“命题

作业和布置任务很好，给大家松散的讨论给了一个方向，图谋老师领路人很赞。” 

刘方方：“群成员有福了。”梁溪：“非常感谢同行们无私的奉献。”图谋：“巧果

提供的线索，对其中好几道题很有帮助。”图谋：“我稍微浏览了一下，检索结果

宜做参考，但并不见得准确。”“比如关于图书馆学硕士点的信息，据我目测了一

下，是不全的。”娜的星空：“硕士点包括专硕吗？”图谋：“那个系统里边，貌

似不包括。”巧果：“上半年 我有进各省市很大部分高校的研究生招生网查看目

录，不过当时关注重点不是图情，所以没有系统整理。”图谋：“主要是有变更。

其变更情况，通常不太好把握。”“不然的话，这方面的整理工作已经有过非常多。

单单是学术论文、已经出版的图书就有过很多。”娜的星空：“那就弄 2014 年的

吧。”图谋：“可以利用群体力量进行补充完善。”“我看那个系统当中的图书馆学

硕士点，至少漏掉了东南大学的。”Nalsi：“这件事情很值得做个维基。”图谋：

“当前象维基那样系统性较强的工作，更难推进。” “不同的检索方式，结果呈
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现方式也存在较大差异。”“我重点看了一下江苏的情况，可能信息会比较全面、

准确。”巧果：“系统数据应该是各个院校录入，感觉应该还好。”巧果：“做参考

源。”安哥拉兔：“这种信息查找需要花点时间。。。”图谋：“群的好处是，可以帮

助进一步弄得更有参考价值。”安哥拉兔：“群体力量大，就是需要一个人来整体

规划。”图谋：“希望圕人堂群，今后可以做一些这类事情。”“可以从关注度最高

的事情做起。”“比如实用投稿信息，此前群里多位老师咨询过，可以较为系统的

‘梳理’一下。”安哥拉兔：“但是光靠热情可以坚持一段，但长期不行啊……”

图谋：“所谓边建设边服务。实际有益就好。”“以实用投稿信息，其实我整理过

好几回。只是我近年对这方面关注少。”“我关注少，但另外有很多人关注（群成

员中就就有不少），如果他们能花点时间做点分享，也很有益的。”“我出那些题，

还有一个动机，就是让圕人堂与博客、微博、微信等更好地‘联动’起来。”“个

人对圕人堂有信心，所以乐意做‘跑堂的’。”图谋：“2005 年前后我对博客很没

有信心，犹豫了好一会才开始落户‘博客中国’，落户之后很长一段时间，也是

担心随时会翘辫子，写博客这事，我目前坚持了 9年多。”“类似我这样的，还有

不少人。坚持下去的原因大概是共同的：认为坚持有意义。”平平：“群主的作业

我完成一份啦，已上传到群文件。图书馆学情报学硕士授查予单位.docx 下载。”

广东小羊：“中山大学被遗漏了。上海交通大学也被遗漏了。今年也有很多学校

拿 到 了 图 书 情 报 专 业 硕 士 的 授 予 权 。 ” 盛 夏 ：

“http://www.china-b.com/zixun/njlgdx/zixun_32884.html 新增的图书馆

学、情报学、档案学硕士点和博士点，后面还有已有的部分 。”广东小羊：“这

是 2006 年的情况。”广东小羊：“2010 年还增补过一次。”广东小羊：“刚才上传

了图书情报与档案学科学术型硕士招生单位，因为现在招生都要求按照一级学科

来报，所以这个可能算是比较全的了。”图谋：“平平做那份，巧果提供的中国研

究生招生信息网.http://yz.chsi.com.cn/,有重要参考价值。”图谋：“比较齐也

是可以的。”sonorous：“我发现我们‘天津工业大学’居然是国内仅有的 5所图

情二级学科硕士学位授予单位。”图谋：“‘作业’可以比谁做得漂亮，选用最漂

亮的。”广东小羊：“专业硕士的目前还没有齐全。”图谋：“变更的信息，往往是

更受关注的。”图谋：“我知道有的学校没有学术硕士授予权，但取得了专业硕士

招生资格，招生规模还不小。”广东小羊：“湖南大学都没有图情学科的硕士点，

但是今年申请到了图情专业硕士授予权。”tom 分享文件 15:10:20tom，蔚蓝天

空关于‘图书馆学专著、部分刊物投稿指南、科技查新工作站名单’答卷.rar 下

载。克莱蒙：“公益作业 6、7 《图书情报工作》2013 年活动：面向 21 世纪图

书 馆 学 情 报 学 推 荐 书 目 （ 网 友 推 荐 版 ） 见 彭 老 图 博 客 

http://blog.sina.com.cn/s/blog_58d5480e0101dg26.html。”图谋：“我刚才浏
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览了一下公益作业。感谢大家的参与！目前未发现可以直接贴进科学网圕人堂专

题的内容。关于实用投稿信息等内容井冈山胡的分享很好，lib2005 作了补充，

欢迎大家进一步补充和完善。建议通过小窗反馈给胡老师，最后由胡老师上传修

订版。”“修订版希望规整些，一是便于大家阅读，二是希望可以供科学网圕人堂

专题直接选用。”“所有提交的公益作业，最好是署名的，实名、网名均可。”“我

将 公 益 作 业 题 在 科 学 网 圕 人 堂 专 题 亦 发 布 了 ： 圕 人 堂 公 益 作

业.http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-828587.html 。” 克莱蒙：“公益

作业 6 图书馆学著作精选。补充一些我国图书馆学的奠基之作：老槐也博客上

的 《 100 年 图 书 馆 学 最 值 得 读 的 文 献 》 。

http://www.oldhuai.name/archives/3.html 

http://www.oldhuai.name/archives/4.html 

http://www.oldhuai.name/archives/5.html 

http://www.oldhuai.name/archives/6.html。” 

（14）关于图书馆学培训和讲座方面的交流。图谋：“麦子先生已到国内，近期

要在武汉、南京、上海等地作多场报告，感兴趣的成员可以关注。欢迎听过报告

的成员分享心得体会。” 图谋：“麦子老师今天开讲？”麦子：“在图情系给本科

上 3天课。”“杂七杂八的题目，全球视野下的图情事业，这是主要的题目。”“上

海有，上外，第二工大，财大，上海浦东图书馆学会，上图在联系中。”“内容大

概是 4，5 个方面：美国高校图书馆概况，特藏建设，电子资源，未来学术图书

馆。楼主给我把握过，所以信心满满。” 图谋：“考虑到诸位群成员如此有才，

我有个提议，可以试试‘圕人堂公开课’。比如克莱蒙有空可以先来给大家讲讲

英国的图书情报教育，采用屏幕录像专家软件，一讲 15-30 分钟即可。”图谋：

“录制好的公开课视频上传到群文件，随时随地学习。” 图谋：“欢迎更多成员

出工出力，可以阐述自己的学术思想或学术理念，也可以分享科研数据等等。”

图谋：“也可以‘打擂台’，进行学术争鸣等等。”克莱蒙：“我这货不多… 在旁

边凑个数讨论下还行 不敢随便开课  还是各位前辈来讲 等我充实了再来。”图

谋：“克拉蒙兄不必顾虑过多。”图谋：“我出那个题目，你来讲很合适，而且我

相信有不少成员感兴趣。”图谋：“当前大家对英国的图情教育了解的程度很有

限。”平平：“我建议在 YY 上讲，课后还可以提问。”图谋：“译介过来的只言片

语，远不如你来给辅导一下。”图谋：“我们先从简单易操作的做起。”图谋：“实

时在线那种，人力物力消耗偏大。”图谋：“以前有成员主张开通群视频，个人感

觉可行性较差。”图商报茜：“群里藏龙卧虎。”Nalsi：“其实昨个 podcast 的频

道是蛮不错的主意。”图谋：“形式不限。”图谋：“挑自个最得心应手的方式。”

图谋：“nalsi 兄若干见解很深刻，有空给大伙讲讲。”克莱蒙：“我在英国学的
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不是图书馆学，学的是信息系统。Nalsi 学的是 librarianship 吗？”图谋：“介

绍信息系统也很好呀。”图谋：“群里估计会有不少知音。”Nalsi：“我的专业叫

做 Master of Library and Information Science (or Studies)。”图谋：“从

nalsi 角度给大家讲讲 i-school 等内容，效果应该挺好的。”克莱蒙：“我的专

业是 MSc (Master of Science) Information Systems。”Nalsi：“我也觉得，

在可预见的时间范围里面应该都没时间做这件事，虽然我还挺有兴趣的。”Nalsi：

“我现在期待开始读博士之后会又稍微多点的时间，或者我的时间管理技能会变

得更好。” Nalsi：“中文世界里面可靠的公共信息太少了，所以这件事真的挺值

得做。董同学，其实我还挺希望你能做这件事的，题目不一定是英国的图书馆嘛，

你平常读了那么多新闻，其实有很多可以拿来做这种视频的。15 分钟可以讲的

也并不多。而且对于图书馆员来说，teaching skills 很重要，这也可以是你未

来简历上很有趣的一个内容。”飏：“我的博士论文方向是聋哑人的信息获取。估

计跟群里面的主流关注点不太一样。”Nalsi：“重要的是分享，而不是什么特定

的题目。”克莱蒙：“好 我有时间就慢慢来试着录一次。”图谋：“可以先来个示

范。我对克莱蒙的授课水平及授课效果非常看好。”飏：“我在当另一门助教是

health informatics。在美国是非常有前景和钱景的领域。”图谋：“与群里的专

业教师还可以‘教学相长’一把。飏有时间也可以同大家讲讲。”飏：“我在国内

图情学术圈可能混的比克莱蒙和 nalsi 要久一点。”克莱蒙：“谢谢鼓励。我试着

准备下，最近事情蛮多，我对飏兄的课题蛮感兴趣的。”图谋：“多年来，大家一

直在批评若干学术研究自说自话，圕人堂这样的‘场所’，可以试图推动做些改

进工作。” 飏：“恕我直言，从国内学术界（当然近些年也有非常大的改观）出

来最大的体会，还是国内学术的专业培训差一点。”图谋：“很多时候还是因为‘信

息不对称’，可以通过进一步的交流，增进了解，可以求同存异，也可以形成若

干共识。” 

（15）关于图书馆学问题的讨论。图谋：“维基暂时不大现实。倒是不妨先做些

基础工作，甚至可以试着直接加到维基百科或百度百科中去。”“关于图情维基其

实有过探索与实践，比如 2006 年厦大图书馆维基存在了一段时间。”“我曾给百

度百科写过几个词条，感觉不爽，审核环节很受气。”“维基百科不知道是否会好

一点。我看了一下维基百科上‘图书馆学’这个词条，个人对这个词条不满意，

感觉还远不如百度百科上的。”克莱蒙：“不知道怎么构建维基。要慢慢来…。”

图谋：“这里边涉及的问题很复杂，个人认为主要是运营经费及可持续运营机制。”

飏：“我觉得现在的主流都隐去图书馆学，提的多的就是 information science。

然后把图书馆学作为 information science 的传统前身。”克莱蒙：“不过很多

information science是没有library背景的。比如我们学院有一个information 
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systems research group，那几个老师就说他们是‘系统人’，不研究图书馆，

也没有图书馆学背景。”飏：“现在图书馆学学生的培养模式也越来越模糊。”更

多的在我理解就是用 information science 的基本方法解决 library work 中出

现的问题。library science 在我看来现在就像 information science 的问题域

分支。”克莱蒙：“英国不一样，图书馆学就真的是教图书馆事务 librarianship， 

也不把自己拔高到 librarian science。我觉得 information science 和 图书

馆学有很大联系，但是 library science/ librarianship 的体系好庞大，我觉

得把它直接划到信息科学下：首先，图书馆史、文献学、图书馆建筑布局、图书

馆管理的内容怎么办；其次，那些直接接触信息科学，没有接触过图书馆学的是

否同意？ 我这好像是另一个看这件事的角度，你说的‘用 information science

的基本方法解决 library work 中出现的问题’，能不能举个例子？”飏：“我们

这里的孩子们都要上 database，information system 的课以后才能修 digital 

library。”克莱蒙：“嗯。那是必需的。”飏：“然后图书馆管理老师会涉及到很

多 ， 会 说 as an information professional, you need to understand 

management。”飏：“图书馆史、文献学和建筑的课程我们这里好像没有开。文献

学我们开的是 intellectural access。从古代的 bibliography 到现代的

knowledge management 都有涉及。”Nalsi：“information science 是一个很难

定义的领域。”飏：“我同意 librarianship 而不是 library science 的提法。他

不是 science，而是 professional ship。”克莱蒙：“Nalsi 的说法有道理；我

也觉得 librarianship 比较好，变成 science 好纠结。” 飏：“博一的时候上的

Foundation of Information Science,开篇就告诉我们 information science is 

a field which can not be defined easily。”Nalsi：“俞同学，我想知道你们

iSchool 除了 MLIS 还有什么其他 program？”飏：“而且我确定以后随着技术的

发展对数据信息和知识的理解还会变。”飏：“IT ICT。”Nalsi：“我们系有三个

主要的 program：MLIS、IM（Information Management）和远程通信和网络管理。”

克莱蒙：“最近看到的说法是 information science is a "field of study"。

说它只是研究的领域，不太是 science.”飏：“我们叫 information technology。”

Nalsi：“感觉 IT 比我们的 IM 要更技术。”飏：“and information and 

communication technology。”Nalsi：“ICT 看起来和我们的 TNM 是相当的。不

过美国的 iSchool 真的有很多种不同的组织方式。”飏：“@Nalsi ischool 目前

的组织形式还在探索阶段，不过肯定是以后发展趋势了。”飏：“上周五上课我们

老师说不要总说这个领域总是借别的学科而对整个学科体系没有知识贡献。要知

道在谷歌上马以前或者上世纪 70 年代以前。retrieval system 是只有我们领域

在研究。后来被计算机的人拿过去用才有了后来的谷歌。”Nalsi：“我觉得
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iSchool 是现在式，未来式不确定。之前 UIUC 就有动议说把 MLIS 项目合并到商

学院，现在在美国也并不是所有的 library program 都在所谓 iSchool 里面的。”

Nalsi：“其实说起来每个学科和每个学科的关系都类似于此吧。现在还有哪个学

科是有那么固定的边界呢？”飏：“social science。”Nalsi：“以本人过去的专

业，历史学来说，这么确定的学科现在也在为学科的合法性而奋战。”“不过说到

这件事，所谓‘科学’的边界也是很模糊的就是了。社会科学完全就是站在科学

的边界上，更不用说历史学、图书馆学这种传统的 soft-core 的科学。传统上的

hardcore 的科学，数学、物理什么的，也都有很多人讨论到底算不算科学。”克

莱蒙：“关于把信息看作成是什么学科？通讯吗？”“自然科学和通讯都有对信息

独到的理解吧。他们根本就不管信息的内容。”“中间那些具体的学科不是很确定；

要确定下来也不容易啊。”图谋：“‘新生代’三个代表的讨论很给力！”“如果有

机会，克莱蒙会是非常出色的教学与科研人员。” 飏：“学术界对 librarianship

的理解其实也是不 professional 的。” 

图 1 学科关系图 （克莱蒙绘制） 

（16）关于图书馆员职业化问题的讨论。Nalsi：“在读一本关于图书馆员职业化

的书，下面是编者 Bill Crowley 对于去职业化的定义：通过用受到较少教育的

工作人员或者志愿者来（完全或者部分的）取代受过专业教育的图书馆员、信息

专业工作者、知识管理者以及档案工作者的方式，或者通过所谓‘麦当劳化’的
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方式（即工作被转移给愿意或者不愿意做这些事情的顾客，来帮助机构省钱或者

达 成 顾 客 的 需 求 ）， 来 消 除 或 者 降 低 上 述 职 业 工 作 者 的 地 位 。

http://www.amazon.com/Defending-Professionalism-Librarians-Informatio

n-Specialists/dp/1598848690。”飏：“国内于良芝老师一直在推动这个事情。

为专业化正名。还有我的导师徐建华老师。”Nalsi：“我其实是认同国内没有去

职业化这件事的这个立场的（陈传夫教授的那篇论文很坚实，但是我反对他的结

论）。首先，我们并没有实现过职业化。其次，比如自助服务对于图书馆员的冲

击（或者其他任何因素，比如李国新老师提到的图书馆职业内部的自我歧视也专

业教育的边缘化）最多只是让我们继续保持在‘未职业化’的状态上，并没有让

我们更不职业化。” 

（17）关于图书馆馆长专业化问题的讨论。飏：“我印象比较深的是去杭州图书

馆见褚馆长。”飏：“北大某位教图书馆学的老师对这个专业一点信心没有，打心

眼里觉得有嘛专业性，很悲观，然后褚馆长对他说，你来我这里我告诉你什么叫

作专业性的正能量。”飏：“http://baike.baidu.com/view/5134021.htm。”图谋：

“百度上的有些信息确实是有问题。”飏：“允许乞丐进图书馆、市民大书房等等

都是他的手笔。”诲人不倦：“感动图书馆十大人物~。”飏：“他有个我觉得非常

正确的观点。文化馆应该取消，由图书馆来承担文化馆大部分的职能是合适的。”

诲人不倦：“三馆合一？”暮嫣冰恒：“一证通工程。”飏：“杭图、深图等专业馆

长力量下图书馆与其他图书馆的差距是非常悬殊的。”图谋：“史载，美国图书馆

协会曾为美国国会图书馆馆长任命问题做过努力。”飏：“中国图书馆的生存现状

很严峻。”刘*方：“重庆图书馆的现任馆长也非专业的，但是做的并不差哦。所

以这个事情不是这么简单。”广州书童：“特别是公共图书馆，是不是一定是专业

出身的才做得好？我感觉不是这么回事 。”飏：“想大规模做好，就需要制度的

努力，也就是为专业正名。”刘*方：“河北唐山市丰南区的图书馆馆长，也非专

业，干的也不错。”图谋：“苏州图书馆原馆长邱冠华先生，也是一名非常优秀的

馆长。”飏：“干的不错与干的专业也是两回事。两个可能有交叉。”图谋：“很多

事情，涉及的‘变量’很多。”刘*方：“个人觉得，目前制度下馆长这个职位，

至少有两个缺陷。第一，没有制度约束馆长什么事情必须做，不做就下课。第二，

没有赋予馆员考核馆长的权利或者说部分权利。”Nalsi：“‘我觉对这个问题做系

统的研究是很有必要的。”飏：“专业是提供制度性保障的最好方式。”图谋：“还

需要更加‘理性’地面对若干问题。”暮嫣冰恒：“图书馆员也得专业化，这样才

能有考量馆长的权利。”刘*方：“我在公共图书馆的时候经历过三任馆长，第一

任是专业的，武大图书馆专业毕业。第二三人都是非专业的。但是前两任都是干

的非常出色的。”广州书童：“馆长专业化我觉得重要性在馆员专业化之后。”图
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谋：“其实馆长干得好与坏，还真不是‘馆长一个人在战斗’。”广州书童：“馆员

都专业化了 馆长不专业也可以干成事另外馆员都专业或者职业化了，馆长还能

差？”Nalsi：“当然，非专业的也有好的，专业的也有差的，但是这些个例都难

以说明全局的情况。美国也有非常糟糕的馆长。”诲人不倦：“毕竟专业化的馆长

干好的几率更大些。”图谋：“也缺乏‘数据支撑’。”暮嫣冰恒：“理论是这样。”

“其实还是要和谐发展，分工协作，馆长做好馆长该做的事情，书记做好书记该

做的事情。”刘*方：“我也接触过很多其他馆长，基本都是非专业的。都干得不

错。”“所以，我个人觉得，是不是我们对专业性有了误读？”诲人不倦：“侧面

也说明了，学界与业界的巨大鸿沟。”娜的星空：“于良芝老师和徐建华老师都在

做着这方面工作。”飏：“专业教育与仅有专业知识是两个概念。”暮嫣冰恒：“馆

长还是的有统筹规划 知人善任的领导才能。”刘*方：“我觉得还要加一个专业精

神。”飏：“在我们系，因为我们有自己的专业图书馆，所以 MLIS 的学生们都被

要求用他们的专业知识来改造我们的图书馆。”娜的星空：“图书馆工作需要专业

化，但也需要管理人才。”飏：“所以我们 golstein 图书馆我觉得是学校里最棒

的图书馆。”“图书馆不大，但是到处都有非常人性化的细部设计，每一寸空间都

被孩子们精心设计过并利用起来了。”Nalsi：“是啊，我觉得专业图书馆员的一

个重要心态就是无论何时何地‘改进社会’的状态。”娜的星空：“非专业馆长干

得好不是就可以无视专业化，而是这些馆长有基本敬业精神和职业道德。”盛夏：

“从主观上来说,关键看馆长本人是否想为图书馆做些事,想做事的人一般成绩

都不错,但更多的人恐怕只是混,。”区图*姐：“没有计算机前的图书馆什么是专

业？”图谋：“目录学。”区图*姐：“彼时，有几个图书馆馆长是目录学专业的。”

Nalsi：“图书馆学的采访、编目、典藏、流通这一套就是从最开始流传到现在的

吧。计算机并没有太多的改变当前图书馆专业的本质的。”Nalsi：“在美国，图

书馆学专业出现在 20 世纪初，ALA 开始对图书馆学专业进行认证开始于 1924

年。”图商报茜：“干活去,但我觉得图书馆人真的是一份具有极大成就感的工作

呢。”盛夏：“如果要实现象"打了鸡血"去做事,恐怕就需要, 1.时时刻刻关注他

做了什么,甚至每个月都要考核做了什么,大家都是考官,2.这种考核和收入是挂

钩的,这样一来危机感就有了,官员阶层如果能类似企业化模式,恐怕社会就不是

今天的样子。”www：“关于图书馆馆长专业性问题，还不如要求图书馆馆长要尊

重图书馆工作的专业性。”牛牛：“尊重比专业性更重要。”www：“在中国的现状

要求馆长要有专业也没有必要，馆长的管理能力和影响力对图书馆的发展最重

要，业务副馆长和部门主任的业务专业性就可以了。”牛牛：“在尊重的前提下，

大家的积极性会更高，专长才能发挥的更彻底。”www：“但如果馆长不尊重专业，

那对图书馆的发展就是极大的阻碍。”平平：“我觉得现在的图情教育也有问题啊，
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本科很多是信息管理与信息系统，增加信息系统方面的课程，毕业出来就是个四

不像，到图书馆工作连基本的业务都不懂。”牛牛：“我们本科学了好多采编的知

识”平平：“你们专业叫图书馆学吗。”牛牛：“叫信息管理与信息系统。”www：

“不过，我很希望前面几位老师要做的一个工作能做出来，就是要做专业馆长和

非专业馆长对图书馆发展的不一样的系统研究，这个很有意义。我很希望结论是

专业馆长胜出。”平平：“上次我去开会，有个馆长说他从 07 年开始招图书馆专

业的人，一直没找到合适的，来信息管理专业的，一问专业知识不懂。来研究生

学图书情报的，问图书馆业务也不懂，后来干脆放弃，找个自身素质不错的外专

业研究生。”牛牛：“现在确实是这样的，很多图书馆学的研究生接触图书馆的实

际业务工作比较少。”牛牛：“但是有专业知识，如果再接触一段时间，上手应该

也是很快的。”平平：“他的意思是现在的图情教育变味了。”www：“图书馆本身

的业务很快就能熟悉。”平平：“他宁可找个非专业的来培养。”牛牛：“教学中，

感觉方法和能力的培养比较重要。”平平：“哦，打击他的事情还有个，招了个南

开学图书馆学，小伙子来图书馆后不学业务知识，考金融的研究生走了。”annl：

“图书馆的工作，只要用心，聪明，学什么专业的都能做好。”www：“尽管是刚

从图书情报系改成信息管理系，但一个刚毕业的学生，你要他说图书馆业务，真

的勉为其难。我清楚记得我参加工作面试，我回答很多问题其实都是贻笑大方的，

但并没妨碍录取我。”平平：“说明你们领导还不错，老先生是武大图情毕业的，

他说得我汗颜。这年头图情教育更他们读书那会比，差太多了。”广州书童：“我

觉得比专业更重要的是职业 要以职业的态度干活 而不是混日子。”牛牛：“学生

接触的图书馆知识、业务的多少很多还受到导师的影响。”图书馆方丈：“图书馆

员职业化路径。”广州书童：“不管是不是专业出身，只要以职业化的态度，就没

有理由不做好图书馆工作。”广州书童：“把图书馆当作安身立命、养家糊口的职

业，而不仅仅只是一个工作。我认为职业比专业还重要，对于馆长来说。” 

（18）分享文件：飏分享《Goldstein Library 工作札记（1——3）》、《美国 top

图书馆系设置的研究生课程_伊利诺伊香槟》等。熊掌柜分享《国家自然科学基

金热点课题前瞻_基于万方软件科研大数据的调查与分析》等。详见群文件。 

（19）关于上海国际图书馆论坛问题。区图*姐：“本届上海国际图书馆论坛是所

有七届论坛中层次最高的，从主题来说，这次论坛围绕转型展开，聚焦图书情报

界面临并急需解决的理论和实践问题。国际图联的两位领导利用主旨演讲的机会

向与会代表传递了代表全球图书馆界主流意见的信息，即图书馆要改变以图书借

阅为主体的传统阅览室模式，成为知识交流的学习空间；图书馆馆员要拥抱新技

术，推进数字阅读，开发数字保存技术，在数字化时代继续扮演信息中介者的角

色。本届论坛在空间再造和数字阅读这两个国际热点话题上基本形成了共识。” 
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（20）关于渥太华的公共图书馆。区图*姐：“渥太华的公共图书馆一般分为几个

区域：阅读区、上网区和讨论区。这里的图书馆并不像许多图书馆那样静悄悄，

图书馆的某一角常常会有热烈的讨论，有的是学生在讨论作业，有的是老师或家

长在辅导学生，还有的干脆就在开小型会议。图书管理员帮助读者查找书籍的时

候，也不特意压低嗓门。空间大一点的图书馆还开设专门的讨论室，讨论室既可

作为私密的学习空间，也可用于团队讨论和研究。预约讨论室也很方便，在网上

查询到空余的房间即可预约，每次可以预约两个小时。”“居民经常到附近的图书

馆寻找自己需要的社区信息，参加一些自己喜欢的活动，如亲子读书会、新移民

交流、语言学习班、新书发布会等。这些活动松散随意，参加者可以来去自由。

渥太华的公共图书馆一般都设在交通方便或者风景优美的地段。” 

（21）谷歌搜索方面信息的交流。城市天空：“google 又能打开了。”sonorous：

“我一直用的 http://hi18.cn 上的谷歌。”图谋：“谢谢分享，这样的信息很好。”

sonorous：“主要是上不了谷歌太影响我工作了，百度就是搜中文的还行。”图谋：

“城市天空指的 google 能用，好像是指 http://www.google.cn/ 能用。”老玲

子：“www.glgoo.com。这个可以。”江圖圖夫：“google 不好用可以试试这个

http://www.gfsoso.com/。” 

（22）图书馆招聘信息。图道：“广东轻工职业技术学院对外公开招聘两名编外

人员 ：http://rsc.gdqy.edu.cn/new/News/Show.asp?id=415。一个是查新员，

一个是图书采购人员。”娜的星空：“高职也有查新工作啊？”图道：“查新工作

广东交通职院图书馆已经开展几年了，是做系统内的查新。轻工也筹备了一段时

间，我也是看到这个消息做下宣传，也为群里有需要的成员提供点信息。”圆梦

美玉：“系统内的查新是指那个系统呢？”娜的星空：“交通行业。” 

（23）基本藏书推荐书目。NIT：“这个热书快递可能对阅读推广、图书采访有点

用：http://ocean.nit.net.cn/subject/?clm=book&what=hot。”纳兰：“一个朋

友在新建的县城图书馆，准备向上级申请经费，要购进 8万册图书。请问有没有

县级图书馆藏书标准及必备书目什么之类的东西？”小辉：“中图学会阅读推广

委员会 2012 年 7 月编过《中国基层图书馆基本藏书推荐书目》，做为《今日阅读》

专刊印出，364 页，可供参考。”茶男：“官方的，介于图书馆和图书供货商之间

的推荐书目，可以突破现在的图书招标模式。”小辉：“这个《双基书目》刚好我

这里有 EXCEL 电子版，共享在群里好了。小辉 分享文件 15:53:50《中国基层图

书馆基本藏书推荐书目》（中图学会阅读推广委员会推荐书目分委会编）.xls 下

载。纸质版的可以问问苏州图书馆还有没有多余的。”茶男：“在我所知道的公共

图书馆，图书招标是一件非常头疼的事情，不光是图书馆方面，连采购办都头疼。”

茶男：“因为图书是一种非常特殊的商品，在不确定 ISBN 号的情况下，甲方从理
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论上根本不知道自己要买什么东西。”“但是在很多种情况下，甲方是不可能提供

成批的 ISBN 号的。并且甲方提供 ISBN 号码还存在倾向性嫌疑，跟招标法违背。”

“如果有第三方的或者官方的书目清单，那就很好办了。”“我们前年农家书屋招

标就是这么办的，采用新闻出版总署提供的农家书屋推荐书目。因为是官方的，

谁都提不出任何毛病。”“我们周边地区着政府采购部门已经认识到这个问题了，

现在我们这里图书采购一般不招标。” 

（ 24 ） 关 于 《 中 文 核 心 期 刊 要 目 总 览  2014 版 》 的 预 测 。 图 谋 ：

“http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-749071.html 预测结果：（1）《中

文核心期刊要目总览 2014 版》出版日期为 2014 年 12 月（实际公开发行时间未

知），也就是正式公开时间预计为 2015 年年初。（2）出版社为北京大学出版社。

（3）2014 版评价指标体系构成与 2008 版、2011 版相同。如果存在出入，需要

进一步关注北京大学图书馆网站（http://lib.pku.edu.cn/）发布的信息加以核

实。” 

（25）图书馆宣传的创新：游戏过关激活借书卡。平平：“我见过入馆培训搞成

打游戏通关的，要通了关才能激活借书卡。”许*新：“挺好的创意。大学生和游

戏相关很高的。”平平：“这些游戏就是介绍图书馆楼层，如何使用的。”Nalsi：

“很高兴看到国内的同学开始用游戏来宣传图书馆了。”Nalsi：“清华大学图书

馆之前做了一个新生的游戏。” 

（26）复旦大学文献信息中心 2015 年招生简章。图谋：“复旦大学文献信息中心

明年起招收图情专硕（MLIS）18 名，其中推免生 8 名，招生网站是

http://www.library.fudan.edu.cn/zyss/index.htm  复旦大学文献信息中心

2015 年招生简章 http://www.library.fudan.edu.cn/zyss/info/4030.htm。”

“2004 年复旦大学文献信息中心（挂靠图书馆）成立并开始招收图书馆学科学

硕士研究生。2014 年，复旦大学图书馆被批准设立图书情报专业硕士授予点并

于 2015 年开始招生。” 

（27）教育部公布 2014 年国家级教学成果奖获奖名单。高教类 2014 年国家级

教学成果奖获奖项目一等奖(50 项)，其中一项为：“ 37‘专业素质链’与‘专

业课程链’深度融合的信息管理专业人才培养模式构建 武汉大学 马费成、胡

昌平、肖希明、黄如花、宋恩梅、查先进、李纲、唐晓波 ”信息来源：  教育

部 公 布 2014 年 国 家 级 教 学 成 果 奖 获 奖 名

单.http://news.sciencenet.cn/htmlnews/2014/9/303303.shtm。 

（28）由纸媒向数字媒体变革中图书馆的使命。革命老黄牛：“‘图林博客圈’为

什么消失？”Lee：“不知道，反正好几天了，一直打不开。”革命老黄牛：“它早

些时候被新浪删除了，但不知道什么原因。”欣然读书：“以前经常登录图林博客
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圈，不知为什么消失。”poney：“以后会不会连博客也消失了……”欣然读书：

“本人博客也坚持写了八年了，真怕某一天不翼而飞了。”芝麻-君：“像图谋老

师一样出书吧。”娜的星空：“还是纸质安全。”欣然读书：“当然想把文字变成纸

制的，需要修炼，希望有一天能够实现。”Lee：“推荐《中国图林博客状况》

http://wenku.baidu.com/link?url=WZNhibHSoK9ey6ggRe0GNZa3duHiNByVQNfrH

4RhoEHa4d1gSxfsjTSKCWxyOeEsf4h4r4V0YJ7u0Vxf9pDqbuYfYU6CH4AUQi-Gf9SY_6

3 这里有一篇群主关于图林博客圈的文章。”茶男：“完全由市场力量推动的互联

网世界，免费的、依赖于个人兴趣的、依靠一腔热血的东西会越来越少。”Nalsi：

“个人兴趣和商业不是硬币的两端。”茶男：“随着信息碎片化，能系统的找个论

坛就能学一门知识的地方越来越少了。”Nalsi：“所以 data curation 很重要嘛，

这是图书馆很值得做的一件事。”茶男：“公益性的资料也会越来越少。以前我参

加敦煌石窟的一个数字化工程，当时我就在想，像这种工程，光依赖于一腔热血，

或者短期的公益捐赠，肯定是不行的。” 茹玉：“公益捐赠的钱都到哪儿去啦？”

茶男：“现在在做的很多非遗项目，要做数字化的加工存储传播，还得依赖于政

府力量。其实在由纸媒体向数字媒体变革的大时代背景下，这是这一代图书馆，

尤其是公共图书馆应当完成的历史使命。”“一些民间的优秀的地方文化的搜集加

工整理存储传播。” 茹玉：“家有家谱，族有族谱的。”茶男：“我们做的只是提

供存储环境，代存代管，有需要续修的或者查询的，我们都是无偿提供。”茹玉：

“那这么统一管理是非常的好，不再遗失了！”平平：“我记得上海的什么图书馆

就有这个服务。”平平：“可以查家谱。”茶男：“上海图书馆是全国存家谱最多的

图书馆。”茶男：“2000 多个姓氏都有。”娜的星空：“好像日本有 55 少数民族资

料博物馆，数字化、视频录音都有。”茶男：“我还初步计划成立关于书画资料的

一个中心。地方书画，凡是跟我们这地方有关系的，在这里工作过的、出生的书

画家，达到一定水平的，每年存他一幅两幅的，当做资料。”“图书馆也可以做到

对历史负责、对文化负责。”刘*方：“您和我认识的几个馆长一样。”茶男：“这

是这个时代的图书馆应当尽的历史义务。”“图书馆作为文献存储传播的一个节

点，同时也是民族文化存储传播的节点。在数字化时代，做公益性的文化信息搜

集整理加工存储传播是应尽的义务。”克莱蒙：“今后的文化、信息大部分都以数

字的形式产生和存在，所以文献的搜集、整理、加工的方式都变了，传统的图书

馆也早就已经无法垄断所有的文献了。网络信息的保存有 internet archive 这

样的机构在做。”娜的星空：“国外在做数字记忆吧？！”克莱蒙：“嗯。多谢补充。

国内也在做吧。”Nalsi：“之前给我们纽约本地的一个图书馆联盟做过一个‘纽

约遗产项目’下面的小的数字化项目。我不觉得这个项目有多好，不过稍微推荐

一下：http://newyorkheritage.org/。整个项目应该是搭建在OCLC的 ContentDM
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系统上的。成员是纽约范围内的各种图书馆，成员和资源的数量都还是＊挺大的

＊（当然看和谁比），然后在资源描述方面做的也很规范。问题当然也有很多就

是。”克莱蒙：“那个信件要不是有文字说明，真的看不懂笔迹。”Nalsi：“是啊，

我也做过一些明信片，上面的英文书法真的是看不懂。” 

（29）图书馆内设茶吧的功效。梁溪：“图书馆内设茶吧的功效如何？”平平：

“我见过包给人家开的还搞茶文化推广。跟学校的茶学专业结合。”初冬暖阳：

“我们是包给外面在做，茶艺课在那上。”平平：“外面人装修得很好 也很会做

宣传。”梁*：“和茶艺相结合，书香茶香咖啡香，感觉不错，设计应该很重要。” 

（30）馆际互借和文献传递方面补贴问题的交流。www：“馆际互借和文献传递各

馆是如何补贴的？”欣然读书：“我们是学校全补，不用个人承担。”芝麻-君：

“每个馆的标准不一样。” 

（31）图谋博客精萃有关情况。图谋：“关于梦随风贴的随笔集，那份是老早的

雏形稿。2011 国家图书馆出版社出版了该稿的精萃本，书名为《图书馆学随笔

—图谋博客精萃》，吴建中先生题写书名，王波先生、袁江先生赐序。”图谋：“8

月份向部分成员赠送的是另一本，知识产权出版社出版 2013 年出版，刘磊先生

赐序。”“15 年前，我在学网用的网名为‘小王’，现在过时了。图谋其实也只是

‘a 图谋’，对应的英文表述：a libseeker。”清凉世界：“当年的 a谋名气很响

亮啊。”清凉世界：“论剑先生的降龙十八掌里还专门提到了图谋兄。”图谋：“仰

仗老槐 ，keven,书骨精等诸先生的提携。” 

（32）情报学理论新著《关于信息、交流与知识的理论：多学科进路》推介。

图 谋 ： “ 武 夷 山 . 一 本 情 报 学 理 论 新 著 

http://blog.sciencenet.cn/home.php?mod=space&uid=1557&do=blog&id=8286

45JASIST 杂志 2014 年第 6 期发表 Andrew P. Carlin 对一本情报学理论新著

（ Theories of Information, Communication and Knowledge: A 

Multidisciplinary Approach ）的评论文章，对其评价甚高。该书原文见

http://www.doc88.com/p-3774310820881.html 。 书 的 两 位 主 编 ， Fidelia 

Ibekwe-SanJuan 女士任职于法国里昂第三大学信息与传播系，Thomas M. Dousa

先生任职于美国伊利诺伊大学厄尔巴拿分校图书情报学研究生院。 《关于信息、

交流与知识的理论：多学科进路》施普林格出版社，2014 年出版。”（注：该书

PDF 版已上传至群文件。） 

（33）推荐超星的学科服务平台。盛夏：“推荐超星的学科服务平台,用于图书馆

的创新服务工作, 包括科技查新业务管理系统（包括论文查新查引）、参考咨询

服务管理系统（包括全文文献的传递服务、在线咨询服务、虚拟咨询服务、电话

咨询等）、基于定题服务和学科（课题）跟踪的信息资源推送或定制系统、学科
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网络资源导航系统、资源仓储即用户自助建立成果库的系统等。” 

2 其它相关信息 

2.1 科学网图谋博客圕人堂专题 

圕人堂公益作业  

2014-9-17 21:42  

圕人堂公益作业 可以是一人做，也可以是群体做。 作业完成后请提交

到“ 群文件”，科学网圕人堂专题择优（或综合）发布。 首批公益作

业题 12 道 （只作参考，不局限于此）： 1 图书情报期刊信息大全 （建

议参考《中国学术期刊影响因子年报 2013 》。信息尽可能全、新 ... 

个人分类: 圕人堂|123 次阅读|没有评论 

分享 圕人堂周讯(总第 18 期 20140912)  

2014-9-12 16:07  

圕人堂周讯(总第 18 期 20140912).pdf （pdf 版含图片信息。） 克莱蒙 

整理 王启云 助理 目录 1 圕人堂本周讨论内容概述 ... - 2 - 2 其它

相关信息 ... - 27 - 2.1 科学网图谋博客圕人堂专题 ... - 27 - 2.2 

群文件共享 ... - 27 - 3 ... 

个人分类: 圕人堂|181 次阅读|没有评论 

2.2 群文件共享 
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本周共分享 22 个文件。 

3.大事记 

（1）圕人堂管理员全部加入圕人堂编辑团队 QQ 群。管理员团队由《圕人堂周讯》

编辑、自愿者及议题策划人（议题讨论期间任管理员，议题结束卸任。）组成。 

（2）2014 年 9 月 19 日 11:34，群成员达 579 人（活跃成员 218 人，占 37.6%），

本群容量为 1000 人。 
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4.延伸阅读 

圕人堂周讯(总第 18 期 20140912) 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-827204.html 

圕人堂周讯(总第 17 期 20140905) 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-825294.html 

圕人堂周讯(总第 16 期 20140829)  

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-823316.html 

圕人堂周讯（总第 15 期 20140822）  

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-821551.html 

圕人堂周讯（总第 14 期 20140815） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-819828.html 

圕人堂周讯（总第 13 期 20140808） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-818106.html 

圕人堂周讯（总第 12 期 20140801） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-817522.html 

圕人堂周讯（总第 11 期 20140725） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-817520.html 

圕人堂周讯（总第 10 期 20140718） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-817517.html 

圕人堂周讯（总第 9期 20140711）  

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-817516.html 

圕人堂周讯（总第 8期 20140704）  

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-809083.html 

圕人堂周讯（总第 7期 20140627） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-807134.html 

圕人堂周讯（总第 6期 20140620） 
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http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-805126.html 

圕人堂周讯（总第 5期 20140613） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-803162.html 

圕人堂周讯（总第 4期 20140606）  

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-801047.html 

圕人堂周讯(总第 3期 20140530) 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-799067.html 

圕人堂周讯（20040523）（注:总第 2期） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-797053.html 

圕人堂周讯（20140516） （注:总第 1期） 

http://blog.sciencenet.cn/blog-213646-794884.html 

 

 

圕人堂圕结一切可以圕聚的力量。 

圕人堂堂风：贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实践。 

 

（ 宋晓莉 整理 王启云 助理） 


